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换帅如换刀， 一直以来都被不少

球队视为改变战绩和处境的灵丹名

药， 但这句话对于本赛季的上海男篮

来说，这一招似乎并不管用。在赛季中

期聘请助理教练马诺斯担任代理主教

练之后， 上海男篮在首场战胜深圳男

篮之后，再无胜绩。 值得一提的是，在

过去五个月的时间内， 马诺斯一直都

在球队中负责日常训练， 但最终呈现

出的效果只能用不尽如人意来形容，

尤其是球队在赛季前半段的问题并没

有得到任何实质性的解决， 外界对球

队的训练质量产生质疑， 自然也成为

了情理之中的事情。

翻看马诺斯的执教履历， 不难发

现在他过去三十余年的执教生涯中，

尽管曾经先后担任希腊联赛多支队伍

和希腊男篮青年队的主教练， 但他大

部分时间都是助教的身份， 负责球队

在防守端的体系。 据球队内部人士透

露， 在马诺斯本赛季加盟上海男篮之

后， 希腊人确实给球队在防守上带来

了一些新的理念， 并且取得了不错的

效果，但随着他成为代理主教练，他在

球队进攻体系的打造上并不理想，尤

其是随着莫泰尤纳斯的离开， 更让本

就进攻火力严重不足的上海男篮缺少

了一个核心进攻点。

在接受采访中， 马诺斯曾多次提

到球队需要提高在战术方面的执行

力，但一个值得推敲的细节是，在上海

男篮的最后一次适应场地训练中，依

旧有国内球员因为不太理解战术意

图， 而向希腊人询问具体的跑动线路

和传球选择， 而在此之前球队已经在

上海训练了长达五个月的时间， 这也

就不难解释球队为何会在对阵浙江广

厦的比赛中出现多达28次失误。 据一

名球员透露，在李秋平离开球队之后，

球队的整个战术体系就一直在进行改

动，而在过去五个月的训练时间里，因

为CBA联赛重启的时间一再推迟，也

打乱了球队的训练计划， 在战术层面

并没有进行特别系统的训练， 仅是在

出发青岛之前的两周时间内进行了布

置和安排，“大家确实在场上打得有些

乱， 打完了战术也不知道机会到底出

在哪里。对于外教的一些临场指挥，我

们可能因为理解不到位， 所以在场上

的执行力也不够。 ”

没有了锋利的牙齿 ， 重新回到

CBA赛场的上海男篮依旧只能和过去

一样，仰仗着防守这一条腿走路，但也

因此让球队通往胜利的道路变得愈发

艰难，“我们一直跟队员们强调在比赛

中的精神面貌和拼搏精神。 ”缺少技战

术层面的变化， 马诺斯在精神层面的

动员看起来更像是一种无奈的选择。

毫无疑问的是， 在欧洲篮坛能够

摸爬滚打三十余年， 马诺斯一定是一

位不错的教练， 并且有着自己对篮球

独到的见解和理念， 但之于如今更需

要在进攻端打开局面的上海男篮来

说， 他并不是主教练人选上最合适的

选择。 在经历了一个令人失望的赛季

之后，除去外援之外，已经开始未雨绸

缪的球队管理层似乎更需要在主教练

这一位置上尽快寻找到新的人选。

东方体育： 如何评价球队前两场

比赛的表现？

马诺斯：对我们来说，连续输球当
然是令人感到失望的一件事。我来到
这里之后学到了一句汉语，也是我一
直跟队员强调的，就是“我们不找借
口”。我们可以找各种理由去解释现在
的情况，但我们不想这么去做。大家都
知道莫泰尤纳斯和康宁汉姆离开了球
队，吴永盛和施宇晨也因为受伤没有
来到青岛，所以我们的训练计划和比
赛计划发生了很大的变化，多少也打
乱了我们的一些部署。我们正在努力
去调整球队的状态，尽可能去找到赢
球的方法，建立起自己的赢球文化，至
少在思想上，我对球员们的要求是自
始至终都要拼尽全力。我们需要在比
赛中打得更加聪明一些，打得更加整
体，按照我们的比赛计划去执行。这两
场比赛大家还是打得非常努力，而且
大部分时间都在按照我们的比赛计划
去执行，但还是有一些细节需要去总
结和提高。

东方体育： 教练组是否有预案去

应对目前的情况？

马诺斯：活在当下。我们现在要做
的就是让球员尽快恢复状态，然后把
重心放到下一场和辽宁男篮的比赛。
现在想要让球队焕然一新是不可能的
事，这世界上也不会存在能够帮助让
我们能够蜕变的魔法，只有让自己变
得更好，进一步去提升自己的表现。

东方体育： 青岛赛区的10支球队

都已经全部亮相， 上海男篮目前处于

一个怎样的定位？

马诺斯： 我相信我们球队可以和
任何一支球队进行竞争，这是我们可

以去做到的。现在球队的排名确实不
理想，球员们需要在执行力方面做得
更好一些。所有球队都有自己的优势
和不足，我们需要尽可能地在比赛中
学会扬长避短，找到我们自己赢球的
方式。我希望我们球员能够尽到他们
在球场上的职责，内线球员要保护好
篮板，后卫要梳理好进攻，找到空位，
投手有机会必须坚决出手。

东方体育： 我们连续两场比赛都

在内线被对手压制， 后续会如何解决

这一问题？

马诺斯：我觉得这个要交给时间，
因为张兆旭已经很长时间没有打过正
式比赛了，董瀚麟也是带伤上阵。张兆
旭的回归对我们来说很重要，尤其是
他对篮筐的保护作用，可以感觉到他
在球场上的感觉正在变得越来越好。
不可否认的是，我们在四号位上确实
在身高方面有些吃亏，无论是蔡亮还
是张春军都有一定的劣势，所以我更
希望打出自己的优势，特别是在防守
端要展现出我们的侵略性，不要让对
手有太多在篮下轻易得分的机会。至
于篮板，我们的后卫和锋线球员要一
起保护好，这不仅仅是内线球员的职
责。现在最关键的要让球队从低迷的
士气中走出来，因为比赛还在继续。

东方体育： 球队现在的士气似乎

有些低迷，如何在精神层面进行动员？

马诺斯： 鼓励和支持都需要一定
的时间和过程。在我来到CBA之后，也
在不断适应和了解这里的文化，并且
和球队保持着一个良好的沟通。现在
我们确实遇到了一些困难，但希望球
队能够及时找到自我，走出失利的阴
影，继续提升自己的表现。

马诺斯·上海男篮代理主教练VS

连续两场失利，让出现在镜头面前的上海男篮代理主教练

马诺斯看起来有些疲倦。 在经过了五个月的漫长等待之后，

CBA联赛终于回到了球迷们的视野之中， 只是上海男篮依旧

还是那样令人“熟悉”———内线丢篮板、外线投不进、罚篮也失

准，当这一系列的问题和现实摆在希腊人面前的时候，他出乎

意料地用了一句简单的汉语说道：“不找借口。 ”

本版撰稿 特派记者 薛思佳 发自青岛

“球队需要活在当下”

东方体育：如何看待CBA联赛的

重启？

马诺斯：作为外籍主教练，我非常
感谢俱乐部对我们球队的支持，特别
是过去五个月，我们在新的基地感受
到了很多温暖。在来到青岛之后，这里
的一切都很不错，组委会都安排得十
分周到，在饮食方面也很适合我们的
胃口。和以往不同的是，现在的比赛没
有观众入场，所以看起来有点像教学
赛，但我们知道这对于世界体育来说
都是一个历史性的时刻。CBA联赛现
在之于其他体育联盟而言，更像是起
到一个榜样和标杆的作用，其他的体
育赛事完全可以借鉴这次CBA联赛成

功重启的经验。
东方体育： 青岛赛区的防疫工作

是否给你留下了深刻的印象？

马诺斯：这里的防疫工作很细致。
在我们来到青岛之后，我们只有一次
看到了这里的海边景色，而且还是在
大巴上，尽管如此我觉得这是一座不
错的城市。我注意到马路上的行人们
还是非常小心的，都戴着口罩，这一点
上来说做得还是很不错的。

东方体育： 您在国外的一些教练

朋友是否有向你询问CBA联赛的情

况？

马诺斯：确实，有很多教练都想重
新回到球场执教。我之前在卡塔尔的

一个教练团队，他们告诉我到现在都
没有训练场地可以使用，大概要等到7
月15日才能恢复，我在包括希腊以及
欧洲其他一些国家的朋友都在问我中
国的情况怎么样，CBA联赛是如何进
行的。当我给大家解释之后，他们都觉
得比较惊讶。

东方体育： 家人是否会担心你在

中国的情况？

马诺斯： 家人一开始确实会是担
心，但后来他们通过新闻了解到中国
在应对和控制疫情方面做得很好，所
以也就慢慢消除了这种担忧。因为在
希腊疫情已经得到了很好的控制，而
他们相信中国完全可以做得更好。

“CBA是榜样，防疫工作很细致”
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纳斯和康宁汉姆离开了
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因为受伤没有来到青岛，

所以我们的训练计划和

比赛计划发生了很大的

变化，多少也打乱了我们

的一些部署。 我们正在努

力去调整球队的状态，尽

可能去找到赢球的方法，

建立起自己的赢球文化，

至少在思想上，我对球员

们的要求是自始至终都

要拼尽全力。

———马诺斯


